

岳南會ニユース

第28号

発行
平成30年1月1日
長野県野沢北高等学校
TEL 0267 (62) 0020
FAX 0267 (63) 5290
岳南會
TEL 080-6936-1083
印刷 (株)佐久印刷所



岳南會会長
高見澤俊雄
(51回)

憧憬と矜恃と

頌春

母校創立以来百十七年、平成三十年の新春を寿ぎながら、会員諸氏の日頃のご支援ご協力に感謝申し上げます。

さて、歴史には感情があると云います。これは、国際関係の歴史の



学校長
田澤 直人

ありがたきもの

謹賀新年

昨年四月から、伝統ある野沢北高等学校の校長職を務めさせて頂いておられます。よろしくお願ひします。

節目の記念式典を開催された六三回・八三回卒業生をはじめ、同窓生の皆さまからは、本校に對しまして絶大なる御支援を賜り、厚く御礼申し上げます。皆様の母校に對する熱い思いと期待に、改めまして、身の引き締まる思いでございます。

中で醸成された国家観の世評の謂を指すと思いますが、翻つて、わが母校・岳南會の沿革と活動の軌跡を想う時、憧憬と矜恃の念を禁じ得ません。

終戦後の昭和二十七年に入学以来、六十年余、時は流れても、砂埃舞う校庭での二週間の応援練習で「学生歌」を叩き込まれ、戦前の寄宿舎活用の社研班室でエンゲルス著「空想より科学へ」の論説会を持つて、学問の世界の初歩を学び、名実、野沢北高生たるべき品格と教養を身につけむと励んだ憧憬の日々が懐かしく、今も鮮明に蘇ります。

以後、良き師・先輩・仲間恵まれ、母校の教壇に立つ好運も得て後輩と切磋琢磨し、更に『野沢北高校百年史』の執筆に關つて各期の岳南會員の活躍に思いを新たに、有為なる人材育成輩出の母校・岳南會の一員たる矜恃は増えています。

その中、昨年三月、県教委は、少子化対応として「県立高校第二期再編計画基本構想」を発表しました。ここでは、野沢北高校（各学年五学級）は、都市部存立普通高校に分類され、学年五学級以下の高校は、再編対象校として検討を開始する規定に該当しています。そして、旧通学区毎の地域懇談会等での意見聴取を経て、平成三十年九月、「再編実施方針」が提示され、その後、具体的将来像（統廃合）の検討が予定されています。

とまれ、県立高校第二期再編対応は、へ中高一貫教育導入対応と共に、既に喫緊の課題としてきた事で、今後、両者を止揚し、憧憬と矜恃の念を抱き続け得る母校の理想像を求めて、対応を諮る所存です。

以上、年頭にあたり所感を申し上げ、この一年の更なるご協力をお願いする次第です。

さて、昨年三月に長野県教育委員会が策定しました、「学びの改革 基本構想」は、「学びの改革」の必要性を、「社会の激変への対応」と「少子化への対応」の二本柱で打ち出しております。

本校は、「都市部存立普通校」と位置づけられておりまして、「募集学級数六学級以上が望ましい」とされております。

皆様ご承知のとおり、本校は、現在の高校三年生から募集学級は普通科四学級、理数科一学級合計五学級規模となっております。「学生歌」に、「今七百の健男児」と謳われた本校も、六百人規模の生徒数となりました。

こうした状況の中で、本校の今後はどうあるべきなのか、着任以

来、できる限り、岳南會の支部總會等、各種会合に出席させていただき、こうした状況を説明させていただきながら、その後の懇親会などで、同窓生の皆さまの御意見を伺っているところでございます。

最後に、いつもお願いばかりで恐縮ですが、長野県に「ふるさと納税（ふるさと信州寄付金）」を納める際に、「寄付申出書」の「2」にあります「寄付金の活用を希望する長野県の取り組み」の⑩その他の希望欄に、「野沢北高校の教育活動の充実のために」とご記入いただきますと、寄付された金額全額を、本校の活動を支える資金として活用することができますので、ご配慮のほどをよろしくお願ひします。

脳科学者というお仕事

山梨大学医学部薬理学講座・教授
同大学医学部・副医学部長
同大学院・医学域基礎医学系長

小泉 修一



この度、PTA総会講演会にお招き頂き、35年ぶりに母校を訪問する機会を頂きました。父兄として参加されていた同窓生にも何人か会うことができ、少し気恥ずかしい思いと共に、母校の暖かさをしみじみと感じた日となりました。「脳科学者というお仕事」というすつとぼけたタイトルでしたが、生き方の多様性、科学の面白さが少しでも伝わって、皆さんの進路選択に少しでもお役にたてば幸いです。

(1) 脳科学者になった理由

かなり胡散臭い響きですが、一応大学の先生をしています。漠然と、何か創造的な仕事、知的好奇心を満たせること、をしたかと思っていました。そんなものが職業として成り立つとは思っていませんでした。たまたま大人人になって、職業としても成立したというのが正直なところ。研究の道を選んだ理由は、強いて上げると、実験が「得意」だったこと、と「恩師」との出会い。意見が分かれるところですが、「得意」と「好き」で迷ったら得意を選ぶのがよいと思っています。迷った時、参考にして頂ければと思います。また、恩師に限らず、出会いは半分運ですが、運は求めている人にしかやつてこないです。求めて下さい。それで、一生おつきあいできる恩師、親友、ライバル等々、と出会って頂ければと思います。

(2) 最近の研究の話

私は脳の研究者ですが、神経細胞ではなくて「グリア細胞」という細胞を研究の中心テーマにしています。超マイナー分野でしたが、特殊な方法で脳機能を測定していたときに、「誰が何と言おうとグリア細胞は神経細胞以上に活動している」というデータが出て、そこから確信をもつてグリア脳科学の研究にのめり込みました。研究を始めた当時は、学会発表の聴衆が5人ということもあって、さすがにへこみました。ぶれない事は大事ですが、軌道修正も大事で、両者は紙一重です。自分の嗅覚に對する信頼感はもちろんありますが、ここでもやはり救ってくれたのは、恩師と同士でした。出会い無くしては、研究は進まないのかもしれない。

さて最近、グリア細胞が種々の脳疾患ととても強く関係していることが解ってきました。当日は難治性の神経障害性疼痛という痛みが、脳のグリア細胞の機能変調に起因していることをお話ししました。痛みの原因がグリア？とこれも発表当初は大ブーイングでしたが、今では当たり前前に認められ、教科書を書き換えられたと思っています。グリア細胞は、他にも多くの脳疾患と関係しています。脳内外の環境が変化した際に、最初に大きく、多様に変化するのがグリア細胞で、それが未病、発症、遷延、重症化のいずれをもコントロールしています。グリア細胞が加わったことで、21世紀の脳科学は大きな転換点を迎えているように思います。そんなところに、積極的に関わられているのは、とても楽しく、また幸せなことだと思っています。

最後に、いろんな仕事があつて、いろんな生き方があつて、それでいろんな夢をみる事ができます。皆さんも、感受性、反応性が高く、多様性に満ちているので、何かグリア細胞に似ているかもしれません。どうか、色々な可能性を感じながら、それぞれの道を自信をもって歩んで行って頂きたいと思っています。

吉岡忍さん
日本ペンクラブ
会長にご就任に寄せて

吉岡忍さん 今年6月の日本ペンクラブ会長ご就任、誠におめでとうございます。野沢北高校の名誉であります。日本ペンクラブは国際ペンクラブの日本センターとして、1935年設立し、初代会長は島崎藤村です。吉岡さんは第17代の会長で、ノンフィクション作家としては、初めての会長職です。会長就任後、日本ペンクラブとして「共謀罪反対」「北朝鮮核開発反対」等々の声明を出しております。今後ますますのご活躍とご健勝を祈念申し上げます。

ここで、彼の高校時代の様子を思い浮かべながら、いくつかのエピソードをご紹介します。日輪祭のとき、突然彼は壇上に上がりマイクを取り上げると、「臨時ニュースを申し上げます。いま海底で原子爆弾が爆発し、大変なことになっています」と。本当に真実に迫った彼の話し方であったため、私たちは、彼は社研班だからニュースが早いなーと感じ入り、また、何人かの先生たちが、あわてて宿直室だったかに置いてあったテレビの前に、駆けつけられました。一時は原爆ということで動揺しましたが、少しして彼は「今のは冗談。盛り上げようと思つて」の一言で、皆「吉岡にやられたー」。すごい企画力と演技力に感心しました。

ホームルームでの駅伝選手選考のとき、彼は良きに付け悪し

きに付け注目されていましたが、どちらかと言えば「やわ」に見える体であり、運動は不得手と思われていたので、少しの意地悪感もあり選手に推薦されました。私は、彼は断るかと思っていたら、割合あつてなく引き受けました。私は内心大丈夫かなーと思いつつ、自転車で伴走を申し出ました。6人に抜かれましたが、伴走が良かったのと、彼のきちんとした走り、我クラスの優勝に僅か貢献できました。実際は最終ランナーに、陸上社の長距離ランナーのS君がおり、彼の爆発的な「ごぼう抜き」が奏功したものでした。しかしながら彼は割と体力もあつたので、後に北南米、アジア各地など数十か国を旅することができたのかと、今になって思い当たりました。

物理の授業のとき、彼は手鏡を持ってきて、私の隣に座りました。何のために使うのかと聞いたら、「光の屈折について、実験する」との答えでした。教壇の前に先生が立ち授業が始まった時、彼はその手鏡で先生の禿頭に光を当てました。先生は「驚訝しい表情をされましたが、授業はそのまま続けられました。S先生ごめんなさい。後に彼は、ノンフィクションとは？の問いに、イメージの裏側にある現場を見るほうが、今風に理解できると述べている。これからも実証は何事にも勝るといふ信念で、素晴らしい作品をたくさん世に送り出してください。」

平成29年晩秋
甘酸っぱい追憶に浸りつつ
同級生 鷺見 彰 拜

野沢北高63回生50周年記念事業を終えて



11月3日文化の日、晴天に恵まれる中、我々63回生卒業50周年記念同期会を佐久グランドホテルにて開催いたしました。当日は89名の同期生と高見澤岳南会長、田澤校長先生、恩師の先生方等、ご来賓の皆さん合わせて、94名の皆様が集い大変楽しく、有意義な時間を過ごすことができました。

第1部では堀籠会長の挨拶、由井実行委員長の事業報告に続いて、高見澤岳南会長と田澤校長先生にご祝辞いただき、堀籠実行委員長より母校に記念品贈呈の目録をお渡しいたしました。学校側の要望を受けてパソコン・プロジェクトのセット1台、折り畳み式テント2張、書道用の太筆12本、校内ラン構築機器1式を贈呈することになりました。同期生の皆様にご協力をいただき、十分な寄付金を集めることができ、実行委員会として感謝感激の瞬間でした。

賞受賞の野沢北校吹奏楽班1・2年による素晴らしい演奏から始まり、同期生で今年の6月、第17代日本ペンクラブ会長に就任した吉岡忍君の記念講話、お世話になりました恩師の先生方のご挨拶をいただき、乾杯後は和やかな宴席となりました。もちろん続いたの2次会、3次会でも大いに盛り上がり、夜の更けるのを忘れて、旧交を暖め合うことができました。



第17代日本ペンクラブ会長に就任した吉岡忍君の記念講話、お世話になりました恩師の先生方のご挨拶をいただき、乾杯後は和やかな宴席となりました。

我々63回生は30周年にも記念同期会を開催し、体育館の緞帳を贈呈後、しばらく同期会を休んでおりましたが、8年前から2年おきに開催するようになり、今回は連続5回目となりました。我々は今年と来年に古希を迎える年齢になり、今回が最後の開催と思っておりますが、皆さん意外と元気で楽しい会となりました。最後までご参加いただき、60周年に向けて新たなスタートの記念同期会となりそうです。

僕らが育つたのは高度成長期のまっただ中で、新しいものが入り込んできた。たとえば家電製品。かまどが石油コンロになり、さらに炊飯器へ。そして洗濯機、掃除機、冷蔵庫。毎日とは言わないが、毎年何か新しくなっていた。

当時の技術者に「あなたは8月15日に何をしていますか?」と聞いて回ったことがある。彼らは戦争に負けることは分かっていた、敗戦のショックもなく、玉音放送のあとニクロム線を探した。戦後なので物資もなく、工場もなかったが、彼らは電気炊飯器を作りパン焼き器を作った。

そのうちに、進駐軍が家電製品を持ち込んできたが、日本の風土に合わずすぐ故障する。そこで、技術者である彼らと呼ばれた。彼らはそれをその日のうちに分解し、全部設計図に書いてしまう。そうやって日本は、ものづくりをあとという間に始めた。

私は、大学で「ベ平連」に入り、脱走したアメリカ兵をかくまい、彼らから戦後史も含め、いろいろなことを知った。ベトナム戦争中は、アメリカ兵が日本製品、特に音響製品を世界中に広めてくれた。メイドインジャパンというのが世界中に広がったのがこの時期である。

同じ頃、私は一年の半分くらいを外国で暮らし、日本の経済の広がりをパナマとドバイを拠

吉岡忍氏講演会より

(抜粋)

点にして、そこからつづきに見てきた。皆様方の多くも仕事で外国に行き、一つのことを知るために三日も四日もかかるような経験をしたと思う。

この経験というのが一番大事だ。経験を積み重ねてものを知るということは、スマホやパソコンで情報を得るのとは決定的に違う。情報は頼りなく、人の心や記憶に残らない。今の若者は、情報を得て何かが知った気になって

平成29年総会報告

総会は、恒例の一月五日、佐久グランド・ホテルにて開催、冒頭挨拶は高見澤俊雄会長、続いて西澤宏校長の挨拶及び母校近況報告があり、議事に入り、会務報告・決算報告及びび監査報告・会務計画・会計予算が、順次、原案通り議決された。

議案では、役員改選時期に当り、青森英治銚衡委員長(49回・中込中央区支部長)から銚衡結果が報告され承認された。

〔退任役員〕
池内満子副会長(62回岩村田)

〔新任役員〕
篠原節子副会長(68回・青沼)

なお、退任の池内満子副会長のご尽力に感謝状が贈られた。

記念講演は、中澤孝之元時事通信社外信部長(49回・青沼)により、演題「日露問題を考える―モスクワ支局長の経験から―」のもと、新春に長門市で開催の日露首脳会談の背景にある

いるが、それは何も知らないのと同じだ。我々団塊の世代が、これから何が出来るかを考えると、若い人たちに経験の大切さ、知るとは何かがいことを伝えていくべきではないか。高度成長期に青春を体験した我々の仕事は、体験こそがものを知るといこと源であり、それなくして、世の中は動かないし、動かせないといことを今の若い人たちに伝えることであると思う。

北方領土返還問題にまで踏み込み、フロアからの質問も受け、明快な説明により好評だった。

新年会は、柳田清二佐久市長(85回・野沢)及び小泉俊博小諸市長(78回・三岡)による祝辞に始まり百四十余名参加の盛会で交歓、中締めは土屋啓子氏(67回・布施)が女性で初めて行なった。

平成30年 総会のご案内

期日 一月五日(金)
午後一時開会

場所 佐久グランドホテル二階
(佐久市中込二一九一)

議事 会務・会計決算・予算他
記念講演

(演題)「賢人に会った!
私の手を引いて
くれた人たち」

(講師) 吉岡 忍氏(63回生)
日本ペンクラブ代表
○懇親会(午後四時)
懇親会費 6000円

素晴らしき仲間との再会!



昭和62年卒業の第83期生約150名が、8月11日に卒業30周年記念品贈呈式ならびに大同窓会と言うことで佐久ランドホテルに一堂に会しました。

お世話になった当時の担任・副担任の川崎先生、小林先生、神津先生、柳澤先生、丸野先生、またご来賓として高見澤岳南会長、田澤校長先生、小泉小諸市長、柳田佐久市長には当会に華を添えて頂きましたこと、この場をお借りしまして改めて御礼申し上げます。

式典前に母校巡りを企画したところ、60名以上の同窓生が集まり授業をしている生徒さんがいるにも拘わらず、皆大声で当時は懐かしみながら校舎巡りを楽しんでいました。

午後の記念品贈呈式典においては、学習に役立てて頂くよう、タブレットPCとWiFiスポットを贈呈いたしました。式典に参加出来なかつた同窓生からも多



くの寄付を頂きましたことにも感謝申し上げます。

大同窓会では、「30年振りの日輪祭」をサブテーマに掲げ、第83回生ならではの企画を盛り込みながら忘れられない時間を過ごすことが出来ました。

同窓会のセレモニーでは、同窓生の大井るみ子さんのバイオリン、吉永みのりさんのピアノ演奏と、オペラ歌手である下平真弓さんの「乾杯の歌」の歌声が会場全体に響き渡りながらの乾杯となりました。素晴らしい演奏は、同窓会が一気に盛り上がるきっかけとなりました。

当日は30年という時間や現在のそれぞれの立場を飛び越え全員が「あの時の仲間」に戻り、最後の3次会まで大声で笑い、手を叩き、肩を組みながら互いの話に夢中になって、これからの人生への弾みとなるパワーをお互いに与えあっていました。私達は2年前から準備委員会を発足し、月に一度の会議と懇親会を開催し、改めてお互いの絆を深めながら準備を進めて参りました。

名簿集めも当初難航しておりましたが、最後はほとんどの方へ案内を出すことが出来ました。

幹事の皆さんの努力がこのような素晴らしい形となった事は本当に嬉しく思いますし、感謝の意に絶えません。

最後になりますが、我々が母校の益々のご発展、同窓生の皆さんのご活躍、ご来賓の皆様のご健勝を心よりお祈り申し上げます。(実行委員長 中嶋剛登)



支部だより

関西岳南会(関西支部)



29年総会時集合写真

関西支部は関西岳南会の名称で活動しております。

関西岳南会は昭和30年頃、20回卒、青沼出身の新津靖先生(大阪大学名誉教授)の呼びかけにより60名ほどで発足しました。

その後、一時期、事務局の担当者不在の時期があり、会の活動が休止していましたが、平成7年に加藤晴三(43回)会長、高見澤隆三(53回)副会長の下で会の活動が再開されました。

当時の会員数は217名でした。平成19年度から、中井良策会員(61回)が事務局を担当するようになり、その後、会の運営が軌道に乗って現在に至っております。加藤会長は関西岳南会の発展にご尽力され、平成19年に退任され、その後、平成20年度から25年度までは関口哲生会員(43回)が会長をされ、26年度からは井出(56回)が引き継いで現在に至っております。

会の特徴は、関西の名称を用い、まさに関ヶ原以西在住の各地(最西は福岡市)から、多種多様な経歴を持った岳南会員が集います。関西岳南会では、総会などの機会に、親睦を深め、郷里と母校の想い出を語るなど、昔の日々を懐かしむと同時に、それぞれの歩みと仕事を語り、明日へ力を新たにしております。毎年、総会の席で話題提供と銘打って講演があります。講演の要旨は関西岳南会ホームページの「過去・話題提供(講演)要旨」の欄にありますのでご覧ください。

もう一つ特徴的なことは、野沢南高同窓会関西支部の関西鈴蘭会と同日開催で、合同の懇親会を持つております。会員からは「南高と一緒にやれるのは嬉しいことです。昔から『憧れの

南高』でしたから。」という声もあります。合同の懇親会では、南高の状況なども聞くことができ、北高の事情と合わせて、長野県の高校教育の現状がよりはっきり分かります。

総会は、毎年5月の第3土曜日の12時から、大阪東急REIホテルで開催しています。

毎年、岳南会会長のご出席を仰ぎ、総会を盛りたてていただいております。本年度は高見澤会長と共に、田澤直人校長、小嶋千教事務局長にもご出席いただき、盛況のうちに総会を持つことができました。感謝しております。少子化で生徒の定員に大きな影響が及び、長野県の高校の再編という荒波の中で、北高の発展のためにご尽力されております学校および岳南会関係の皆様のご努力、ご苦労に対し、敬意を表したいと思います。

平成30年の総会は5月19日(土)開催となります。進学、就職などで新たに会員になられるのは15人程度です。在学中の会員は優待となっておりますので、振るつてご参加下さい。

関西岳南会会長(関西支部長) 井出千東



二次会のスナップ

新津眞澄氏・沼田秀人氏を偲ぶ

新津眞澄先生を偲ぶ

「教育は師表たる者の徳化に待つ」を旨とされた新津元岳南会長は、2月に享年95歳の天寿を全うされた。正月に丁重な賀状を戴いていたので、訃報には信じられない思いがした。

教職の道での大先輩ゆえに、以下「先生」の呼称で、思い出される出合いの幾つかに触れ、お偲びする手立てとしたい。

先生に初めてお会いしたのは南信の高校に在勤中の昭和39年で、新津指導主事がお見えだから、と校長室に呼ばれた。結婚を機にご縁を得たことのお声掛けで、会話での菌切れの良い口調が印象的であった。

昭和47年度末、勤めていた高校で、校長からの人事案を巡り教職員組合本部と県教委を巻き込む揉め事が起きた。係長では決着せず、新津課長ご自身が夜遅く来校され、午前零時過ぎに納得のゆく形に収められた。現場の率直な声を重視される先生の教育観が窺える場面であった。

その課長任期中には、長野東高校の創設に直接の責任者として尽力され、昭和49年開校の初代校長に就かれた。その2年後に私はそこへの転出を校長から提示されたが、学級担任中を理

由に応じない私に「新津校長の話を断ると私の首が危ない」と冗談交じりに言われたことが忘れられない。当時の校長間ではそれだけの力量評価があったということだろう。幸い学級は頼れる同僚に委ねて転勤した。生徒に対する広い視点からの校長講話と、職員を信頼される姿勢が強い印象として残っている。

先生は昭和20年に学徒動員で兵役に。除隊後は復学を経て翌々年に教壇に立たれた。教諭としては北佐久農業高のみで、36歳にして高校教育課指導主事に、そして43歳の若さで校長に就かれ、最後の上田高校長まで4校で14年間学校運営に当たられた。その間の高校教育課長など教育行政を含め、多くを管理職として勤められ、それらの業績で文部大臣教育者表彰等の多くを受賞、平成5年には勲四等瑞宝章の叙勲を受けられた。

先生はご退職後も数々の教育関係等の要職に就かれた一方で、平成元年から13年間岳南会長を務められたことは周知のとおりであり、特に創立百周年記念事業での岳南会館建設・百年史刊行・戦没者慰霊碑建立等を取り仕切られたことは特筆すべきご功績と言えよう。

最後にお会いしたのは一昨年の佐久平総合技術高校開校式で

あった。高校再編問題で地元での基本構想の座長を務められた先生など来賓に、私も校名選考の関わりで列席した場では、高見澤岳南会長の支えで式場へ向かわれる足取りに、やはり卒寿を超えられた様子が見て取れた。

3月には、先生を敬慕する幅広い多くの関係者で「お別れの会」が催され、ご冥福をお祈りした。供花の中の端正なご遺影は、今にも話しかけられそうに思われた。そして帰りに頂いた重い袋には銘酒の中瓶が2本。こよなく酒を愛された故人を偲ぶに相応しい主催者側の心くばりに、追悼の念を新たにしたいことであつた。

平成29年10月 柳澤徳明(50回) 合掌

岳南会第五代会長 沼田秀人氏を悼む

岳南会前会長の沼田秀人氏が昨秋十月卒然と幽冥境を異にされました。昨年二月に新津眞澄第四代会長をお送りしてのこと

で、無然としながらも、衷心よりお悔やみ申し上げます。

氏は、昭和四十八年、中澤睦次郎会長と共に副会長に就任、翌年の母校野球班の甲子園出場後援会総務を皮切りに、以後三十年、平成十三年の母校創立百周年記念事業実行委員会総括まで、本会活性化と事業推進の原動力として尽力されました。

そして、平成十五年、第五代岳南会長に就任して十年、早大

関西岳南会 平成30年度総会 ご案内

期日 平成30年5月19日(土)
詳細はホームページをご覧ください。
URL <http://gaku-suzu.info/>

会場 大阪東急REIホテル
〒530-0027
大阪市北区堂山町2番1号
Tel 06-6315-0109

総会 12時00分～
話題提供 未定
決定次第ホームページに掲載します

懇親会 14時00分～16時00分
《関西鈴蘭会と合同で開催します》

会費 5,000円(学生は優待、30年卒業生は招待)

会長 井出千束56回(高12)S35年
副会長 三浦文夫56回(高12)S35年
々々 佐塚 浩58回(高14)S37年
々々 相馬 平60回(高16)S39年

連絡先 関西岳南会事務局
中井良策 090-4515-0770
E-mail:roy2234nakai@ares.eonet.ne.jp

東京岳南会 第57回総会 ご案内

日時 平成30年6月9日(土)
12:30～受付
13:00～総会 13:40～懇親会

会場 「アリスアクアガーデン銀座」
東京都中央区京橋3-7-1
相互館110タワーB1F
(銀座線京橋駅2番出口直結)
Tel 03-3567-8886

会費 6,000円
(学生は2,000円、新会員は招待)

当番幹事
79回(S58年卒) 80回(S59年卒)
89回(H5年卒) 90回(H6年卒)
99回(H15年卒) 100回(H16年卒)

連絡先 東京岳南会副幹事長
依田賢治 74回(S53年卒)
Tel/Fax:048-463-8584

山林管理委員 河西和幸氏の急逝を悼む

雄弁会で鍛えた寸鉄心に滲む弁説に軽妙洒落なユーモアを交えての挨拶が懐かしく甦ります。

また広域では、長野県保護司会長として更正活動に励まれ、晩年も、病身ながら、月に十数冊を読破する読書人でした。

霜月、氏の御霊前に詣で、岳南会を代表して哀悼の誠を捧げましたことをお伝えします。

(岳南会長 高見澤俊雄)

学校所有林を管理していただいていた、河西和幸氏(75回・大沢)が七月に急逝されました。

日頃より学校所有林の管理にご尽力していただいたことを事務局より感謝申し上げますとともに、心よりお悔やみ申し上げます。

なお後任につきましては、永井一男氏(61回・大沢)を選任いたしました。(事務局)

岳南会中高一貫教育研究委員会

経過報告

いよいよ、高等学校の第2期再編計画が具体化されようとしていきます。昨年のこの欄でも述べましたが、佐久地区の中学校卒業生数は、今後も減少に歯止めがかかりません。

更に、大学進学を目的に佐久地区から山梨県等県外へ流出する例も見られます。こうした厳しい現実を見据えながら、将来にわたって必要とされる教育内容と実効性のある教育システムを構築していくことが喫緊の課題です。言うまでもなく母校野沢北高校は、地域の伝統ある進学校として、佐久の子ども達に引き続き優れた高い学力を保証していく責務があるからです。

平成29年3月、長野県教育委員会は第2期再編計画の基本理念および方針について、**「高校フロントランナー改革」**のサブタイトルを冠した『学びの改革 基本構想』を発表しました。これは、県民のパブリックコメントを経て、前年10月に出された『学びの改革 基本構想(案)』の表現に手を入れ、内容をより明確にすることを主眼としたもので、趣旨は変わりません。改革の要点は、次の2つです。

①「新たな社会を創造する力」を育むために、「知識・技能」重視に立脚しつつ「思考

力・判断力・表現力」を伸ばす教育(探究的な学び)をすべての高校で推進する。

②「都市部存立普通校」(野沢北など)の募集学級数は6学級以上が望ましく、5学級募集を実施した時点で将来の在り方の検討を開始する。(野沢北は平成27年度から5学級募集)

長野県教育委員会は、平成29年7月から8月にかけて旧通学区の13か所で地域懇談会を実施しました。この結果を受けて、高校教育の具体像の明確化や地域および県全体の高校の将来像をさらに議論するため、今後のスケジュールを6か月先送りしました。『実施方針(案)』の公表は平成30年3月、この間に再度地域懇談会を設けることとしています。

当委員会では、上にあげた第2期再編の趣旨を踏まえ、所与の目的にそって、中高一貫教育を含めた魅力ある教育システムを研究し、今後も学校の教育活動を支援していきます。

飛躍する好機、同窓生の皆さんの叡智の結集を期したいと思います。よろしくお願ひ致します。

(中高一貫教育研究委員長 篠原 秀郷 65回)

平成29年 会務報告(総会1月5日以降、事務局把握分)

1月 5日(木) 第1回三役会・第1回代議員会 平成29年岳南会総会 於佐久グランドホテル参加者約140名 記念講演 中澤孝之氏(49回) 元時事通信社外信部長 演題「日露関係を考えるーモスクワ支局長の経験から」	5月21日(土) 慰労会(鶴寿司;11名) 関西岳南会開催(岳南会・鈴蘭会共同開催) 於:大阪東急RE1ホテル 出席者26名 会長・校長・事務局出席	8月26日(土) 第2回代議員会・慰労会(三河屋)	10月31日(火) 第38回中高一貫教育研究委員会
1月11日(水) 長野支部総会開催 出席者62名 会長・事務局出席	5月25日(金) 川上支部総会開催 出席者16名 会長出席	11月 3日(金) 於佐久グランドホテル実行委員長:由井正隆(長野支部) 参観者 90名	11月11日(土) 松本支部総会開催 出席者 6名 会長・校長出席
1月29日(日) 中込支部総会開催 出席者21名 会長・学校長・同窓職員出席	6月 3日(土) 東京岳南会開催 於:アリス・アクア・ガーデン銀座 出席者85名 会長・校長・事務局出席	11月25日(土) 野沢支部役員会 出席者12名 会長・校長出席	12月 5日(火) 岳南会会計監査
2月18日(土) 東支部総会開催 出席者16名 事務局1名出席	6月 4日(日) 池内元副会長・校長出席	12月 5日(火) 第39回中高一貫教育研究委員会	12月12日(火) 第3回三役会・慰労会(鶴寿司)
3月 4日(土) 野沢北高校卒業式 会長・副会長 計3名出席	6月10日(土) 小諸支部総会開催 出席者31名 会長・校長・事務局出席	12月22日(金) 岳南会ニュース28号発送	
3月23日(木) 野沢北高校教職員送別会 会長・副会長 計3名出席	6月24日(土) 岸野支部総会開催 出席者23名 事務局出席		
3月25日(土) 小海支部総会開催 出席者12名 事務局1名出席	6月29日(木) 前山支部総会開催 出席者11名 校長出席		
3月29日(水) 第35回中高一貫教育研究委員会	7月 1日(土) 佐久町支部総会開催 出席者23名 会長出席		
4月 5日(水) 野沢北高校入学式 会長・副会長 計4名出席	7月15日(土) 桜井支部総会開催 出席者21名 小林T出席		
4月 8日(土) 臼田支部総会開催 出席者25名 井出副会長・校長・事務局出席	7月22日(土) 第37回中高一貫教育研究委員会		
4月12日(水) 野沢北高校教職員歓迎会開催 会長・副会長 計4名出席	8月 8日(火) 学びの改革基本構想 旧第6通学区懇談会 会長・校長・委員出席		
4月22日(土) 八千穂支部総会開催 出席者9名 会長出席	8月11日(金) 岳澄展 野沢会館 岳南会員 57名及び在校生出品 参観者 約500名		
4月28日(金) 第36回中高一貫教育研究委員会 (三河屋)	8月11日(金) 83回卒「卒業30周年記念同窓会」 於:佐久グランドホテル		
5月18日(木) 第2回三役会・岳南会所有林視察(9名)	8月17日(木) 実行委員長:中島剛登(小諸支部) 参観者151名 臨時三役会		

平成30年 会務計画(案)

- 岳南会総会 平成30年1月5日(金) 佐久グランドホテル
- 役員会 (年3回...5月, 8月, 12月)
- 代議員会(年2回...1月5日, 8月最終土曜日)
- 各支部総会(各支部ごとに計画)
- 中高一貫教育研究委員会(年数回)
- 会計監査(12月初旬)
- 岳南会ニュース発行 含む協力金依頼(12月下旬)
- その他「卒業記念同窓会」
:30周年;84回卒, 50周年; 64回卒

平成29年度 岳南会会計決算書

平成28.12.1~29.11.30

収入総額 10,374,476円 支出総額 5,960,576円 差引残高 4,413,900円

【収入の部】

項目	収入済額	備 考
入 会 金	1,224,000	6,000円×204人(平成29年4月入学生)
卒業生終身会費	1,205,000	5,000円×241人(平成29年3月卒業生)
総 会 会 費	660,000	6,000円×110人
役員会会費	8,000	三役会(2,000円×4人)
岳南会館維持管理費	510,000	2,500円×204人(平成29年4月入学生)
進路指導支援費	510,000	2,500円×204人(平成29年4月入学生)
岳南会活動協力金	3,198,920	岳南会員1,416人 振込手数料(160,080円)
繰 越 金	3,053,816	
雑 収 入	4,740	名簿代、利息等
合 計	10,374,476	

平成29年12月5日

会計監査 仁科英太郎 ㊞
篠澤 一平 ㊞
白井 正幸 ㊞

【支出の部】

項目	支出済額	備 考
会 報 発 行 費	1,560,101	会報印刷費、封筒印刷費、振込用紙印刷費、郵送料等
総 会 費	914,926	会場費、講師謝礼、懇親会費等
役員会議費	193,992	三役会、代議員会、会計監査等
支部会議費	455,748	祝儀、旅費等
中高一貫教育研究会費	29,000	会議、等
慶 弔 費	460,415	祝儀、餞別、香典、弔電、卒業証書用筒、新入生校章バッジ等
財産管理費	272,938	固定資産税、山林管理費、伐採(松食い虫被害)等
クラブ等後援費	251,200	全国大会補助、広告料等
進路指導支援費	600,000	
岳南塾補助費	400,000	
岳南会館維持管理費	560,233	会館電気料、岳南会携帯電話料、会館消耗品費、等
事 務 費	259,210	事務用品、薬書、封筒、賃金、切手等
予 備 費	2,813	岳南会見学者へのお茶
合 計	5,960,576	

紙面の都合で、平成30年度岳南会会計予算案は割愛させていただきました。

クラブ活動報告 (主な結果のみ)

運動班

●**野球**
 <全国高校野球選手権長野大会>
 本校1-2長野工業

●**陸上**
 <県大会>
 (男子)

三浦央司 400m、800m
 坂根遼汰郎 110H 決勝3位
 荻原慧 110H、八種競技 15位
 中川輝 3000m障害
 市ヶ谷将孝 5000m競歩
 新海悠貴 三段跳
 新海・坂根・三浦・内堀 400R
 坂根・内堀・中川・三浦 1600R

(女子)
 佐藤真由 400m、800m
 中村葵 400H
 櫻井裕梨 走高跳 14位
 梅田佳奈

砲丸投 9位、円盤投 24位
 やり投 28位
 林実玲 やり投 23位
 安藤あかり 七種競技 14位
 青木・中村・三浦・佐藤
 400R、1600R

<北信越大会>
 坂根遼汰郎 110H

●**剣道**
 <県大会>
 (男子団体戦) 予選リーグ通過
 決勝トーナメント進出

(女子団体戦) 予選リーグ通過
 決勝トーナメント進出

●**ソフトテニス**

<総体県大会>
 男子団体
 1回戦 本校2-1長野高専
 2回戦 本校0-2大町岳陽

男子個人
 神津・澤
 1回戦 本校3-4唐沢・岡本(長野吉田)

女子団体 バスト16
 1回戦 本校3-0長野東
 2回戦 本校0-2上伊那農業

女子個人
 甘利・岡島
 1回戦 本校2-4小坂・傳田(東海)
 佐藤・塩澤
 1回戦 本校4-2村石・池田(長野南)

2回戦 本校0-4桐山・榛葉(松商)
 木村・末野

1回戦 本校0-4櫻井・北原(上農)

●**バスケットボール**
 <総体県大会>
 (男子) バスト4

本校78-64下諏訪向陽
 本校77-56松本県ヶ丘
 本校75-72長野吉田

準決勝 本校47-109東海大諏訪
 3決 本校51-77佐久長聖
 (女子) 本校70-88伊那西

●**バレーボール**
 <総体県大会>
 (男子) 1回戦 本校0-2創造学園
 (女子) 1回戦 本校0-2長野日大

●**ハンドボール**
 <総体県大会>
 (男子) バスト8

本校24-18諏訪清陵
 本校15-43長野南
 (女子) 3位

本校32-9坂城
 本校28-15長野南
 本校13-9上田

<北信越大会>
 (女子)
 本校10-27石川県小松市立高校

●**卓球**
 <総体県大会>
 (男子)

本校1-3飯田OIDE長姫
 男子ダブルス 山本・岡本
 (女子)

本校0-3飯田女子

●**バドミントン**
 <県総体 S>
 (男子)

磯部凌2-1高遠
 磯部凌0-2大町岳陽
 (女子)

湯浅ももな2-1辰野
 湯浅ももな0-2蘇南

<県総体学校対抗>
 本校1-3塩尻志学館
 <国体県予選 D>
 湯浅・白鳥0-2OIDE長姫館
 <国体県予選 S>
 湯浅ももな0-2蘇南

●**弓道**
 <総体県大会>
 個人戦 篠澤知英

●**水泳**
 <県大会>
 (男子)
 児玉侑祐 50m自由形
 100m平泳ぎ
 神津貫太 200m自由形
 50m自由形
 森 星太 400m自由形
 200m自由形
 油井純貴 400m自由形
 岩崎淳司 200m個人メドレー
 白鳥惇也 200m個人メドレー
 吉田全慶 400m自由形
 佐々木涼輔 200m個人メドレー
 油井奎音 100mバタフライ
 200mバタフライ
 山本拓歩 100mバタフライ
 400mリレー
 400mメドレーリレー
 800mリレー

(女子)
 小林葵衣 200m個人メドレー 3位
 400m個人メドレー 3位

小林萌笑 100mバタフライ 3位
 200mバタフライ 3位

永原彩 100m背泳ぎ 4位
 200m背泳ぎ 4位

<北信越大会>
 小林葵衣 200m個人メドレー 7位
 400m個人メドレー 5位

小林萌笑 200mバタフライ 7位

永原彩 100m背泳ぎ 8位

●**サッカー**
 <総体県大会>
 本校1-6東海大諏訪

<選手権大会>
 本校0-1飯田

文化班

●**棋道・将棋**
 <選手権大会>
 男子A級

3-2佐藤雅大
 予選リーグ2勝1敗
 予選5位 決勝トーナメントへ

決勝トーナメント1回戦敗退
 3-3工藤祐作
 予選リーグ1勝2敗

母校近況



予選40位
 2-3大熊拓郎
 予選リーグ1勝2敗
 予選43位
 2-4佐藤佑樹
 予選リーグ1勝2敗
 予選43位
 男子B級
 1-2小金沢優貴
 5勝2敗 12位
 1-3畑 裕太
 4勝3敗 25位
 1-3高瀬真人
 4勝3敗 30位
 1-1篠原康平
 4勝3敗 41位
 (女子)
 個人戦
 2-1畠山理香子 3勝2敗 5位

●**棋道・囲碁**
 <第41回総文祭囲碁部門>
 2-5古川 友輝
 団体戦長野県チーム副将として参加
 3勝3敗 21位

●**英語**
 <長野県高等学校
 レシテーションコンテスト>

8名出場

●**軽音楽**
 <第13回長野県高等学校軽音楽系
 クラブ合同演奏会県大会
 Power Live 2017 K (Z-Pre)>

●**吹奏楽**
 <長野県吹奏楽コンクール>
 銀賞

〈岳南会活動協力金〉 更なる納入へご助力を!

冠省 前年、左の文章を載せ
 会員諸氏に協力を請いました。
 「岳南会収入は、毎年、
 (1) 新入生納入 一万二千元
 (2) 卒業生納入 五千元
 (3) 岳南会員協力金 千円以上
 (4) 繰越金 約三百万円
 で賄われ、少子化による一学級
 (四十名) 減のため、平成二十七
 年より六十四万円の収入減と
 なっております。赤字会計克服
 のため、ご理解ご協力を！」
 その結果、平成二十九年は、
 協力者数は一四〇一人(前年比
 二〇七人増)でしたが、目標三
 〇〇〇人には未だ道遠しです。

しかし、納入金額は三二七万
 円(前年比八〇万円増)となり
 目標の三〇〇万円を初めて超え
 ました。これは、協力者数が
 減っている中でのことです。か
 ら、協力者お一人お一人の納入金額
 が増加していることを示してお
 り、衷心より感謝申し上げます。
 今後の収入安定のため、納入
 金額が三〇〇万円を超え続ける
 ことが必要ですので、新規協力
 者のご参加と変らぬご助力継続
 をお願いいたします。
 ここで、改めて、活動協力金
 の納入目標を公示します。
 協力者数 三〇〇人以上
 納入金額 三〇〇万円以上
 以上、ご協力のほど、宜しく
 お願いいたします。
 (岳南会長高見澤俊雄)

事務局だより

岳南会会員名簿発行について
 十月に岳南会会員名簿が五年
 ぶりに発行されました。
 名簿発行に際し、ご協力をいた
 だきありがとうございました。
 「会員名簿」の誤記等につい
 て何件か問い合わせがあり現在
 調査を進めております。あらた
 めて「名簿の正誤表」を二月下
 旬に会員名簿をご購入いただいた
 方全員に発送する予定です。
 また今後、名簿の住所等の変
 更がございましたら、会員名簿
 の巻末にあります「異動通知連
 絡はがき」にご記入上ご投函を
 お願いいたします。

岳南会活動協力金について
 岳南会の運営は、会員様から
 の「岳南会活動協力金」が重要
 な活動資金になっています。
 今年より二種類の振替用紙を
 「岳南会ニュース」とともに同
 封させていただきご協力をお願
 いしています。
 「一口二千元」のご協力をい
 ただける方はコンビニでの振込
 が可能となりました。また、
 「一口以上」のご協力をいただ
 ける方は従来通り郵便局用の振
 込用紙をご利用いただき振込を
 お願いします。
 尚、「会員名簿」・「活動協力
 金」の業務につきましては、
 (株) サラトに委託しておりま
 す。ご承知おきください。

進路指導室から

平成二十八年年度末における大学合格者数は表の通りです。

センター試験の七科目型全国平均点は文系で上昇し、理系で

微減となりました。これは文系生「生物基礎」の平均点がアップし、理系生「化学」の平均点のダウンが要因の一つです。科目別では国語「現代文」が難化し、英語筆記は日頃の学習成果

を発揮できる問題でした。本校生は現代文の難化に影響を受ける側面もありましたが、多くの生徒がこれまで培った自らの志望を重視した出願になりました。

▼卒業生の概況

現役生の国公立大学合格者数は九一名、卒業生数に対する割合は三八・一％でした。難関大学では、京都大学一名、東北大学五名、名古屋大学一名に加え、東京工業大学合格が一名出まし

た。昨年度課題となった医学部進学は、信州大学医学部医学科現役生二名、既卒生一名の合格でした。さらに充実した学びの環境を求め近県から東北、四国・九州地方の国公立大学へ進学しています。また、センター試験利用の私立大学増加と現役志向に起因し、私立大学への進学割合が三八・二％とここ数年来最も高くなりました。

国公立・私立を合わせた総受

験者数は延べ九八八名でした。内訳は、文系人気回復を反映し人文系二一九名(二二・二％)、経済・経営系二一九名(二二・二％)でした。理系学部では、工学系一六七名(一七・七％)、医療系一五％、農学系七％と続きます。

この内、工学系の国公立大合格率は三五％で医療系五三％、農学系四六％と比較した場合、工学系志望者の学力強化が今後の課題であるともいえます。

▼キャリア教育と同窓会・入試環境の変化

一年次の大学インターンシップでは信州大学在籍生、キャリア講演会では各界の社会人、とどちらも同窓の皆さまのお力を拝借しながら実施し、キャリア行事として定着してきました。百年の伝統を誇る推挙会は、二年生合同で同窓の方々の講話を拝聴しています。こうした同窓生の皆さまとの交流が生徒たちの良き自己実現に繋がるよう、キャリア教育の一層の充実を計ってまいります。

一方で入試環境は転換点を迎えてつつあります。二〇二〇年度から現行の大学入試センター試験に代わり「大学入学共通テスト」が始まります。知識に加え、「思考・判断・表現」力が評価されるようになります。また「高大接続」のもと学力試験以外の多様な入試形態も増加します。それらに対応できるようなことから北高の進路指導の研鑽に努めてまいります。

最後に、同窓生の皆さまの、母校への温かいご理解とご援助に深く感謝いたしますとともに、今後とも変わらぬご支援をお願い申し上げます。

進路指導係 池田 直樹

編集後記

今年の「岳南会ニュース」が出来上がりました。原稿をお寄せくださった皆様、ありがとうございました。

卒業生数	国公立大学	準大学	私立大学	外国大学	大学計	公立短大	私立短大	短大計	各種/専修	総計	
241	現	91	1	290	0	382	1	4	5	8	395
	浪	29	0	119	0	148	0	0	0	1	149
	計	120	1	409	0	530	1	4	5	9	544

大学名	現	過	計
北海道教育	1	1	1
岩手	2	1	3
宮城教育	1	1	1
東北北	5		5
秋田	1		1
茨城	5	1	6
筑波	3	3	6
群馬	4		4
埼玉	3		3
千葉	3	3	6
電気通信		2	2
東京海洋	2		2
東京学芸	2	1	3
東京工業	1		1
東京農工	3		3
横浜国立	1		1
新潟	2		2
富山	8	1	9
金沢	2	1	3
信州	19	5	24
(人文)		1	1
(教育)	9		9
(経済)	1	1	2
(理)		1	1
(医-医)	2	1	3
(医-保健)	2		2
(工)	2	1	3
(農)	1		1
(繊維)	2		2
静岡	3		3
名古屋	1		1
京都	1	2	3
京都工芸繊維		1	1
奈良女子	2		2
高知	1		1
愛媛	1		1
宮崎	1		1

大学名	現	過	計
国際教養	1		1
茨城県立医療	2	1	3
群馬県立女子	1		1
高崎経済	1		1
前橋工科	1		1
千葉県立保健医療	1		1
首都大東京	1	1	2
横浜国立	3		3
神奈川県立保健福祉	1		1
新潟県立看護	1		1
福井県立	1		1
長野県看護	1	1	2
岐阜薬科		1	1
静岡県立		1	1
防衛大学校		1	1
国立看護大学校	1		1

学校名	現	過	計
長野県短	1		1

大学名	現	過	計
東北福祉	1		1
国際医療福祉	8	6	14
白鷲	1		1
流通経済	1		1
自治医科	1		1
獨協医科		1	1
群馬バース	1		1
高崎健康福祉	3		3
城西	4		4
女子栄養	3		3
京都医療協	1		1
獨協	7		7
日本医療科学	2		2
日本薬科	1		1
文教	5	5	10
開智国際	1		1
神田外語	1		1
千葉工業	2		2
千葉商科	1		1
青山学院	3	1	4
跡見学園女子	2		2
大妻女子	1		1
学習院	1		1
北里	3		3
共立女子		2	2
杏林	4		4
慶応義塾	3	2	5
工学院	2	1	3
國學院	2	2	4
国士舘	1		1
駒澤	3		3
芝浦工業	8	8	16
実践女子	2		2
実業	4	1	5
昭和薬科	4		4
杉野服飾	1		1
成蹊	1		1
成城	1	1	2
専修	4	5	9
創価	3		3
大正	1		1
大東文化	5	1	6
大川	8	1	9
多摩美		2	2
中央	6	14	20
津田塾	1		1
帝京	2		2
帝京科	1		1
東京海	4	1	5
東京家政	2		2
東京経済	1		1
東京工	5		5
東京女子	1	1	2

大学名	現	過	計
医療系	2		2
その他	6	1	7

就	現	過	計
民間企業	1		1

大学名	現	過	計
新渡戸文化短	1		1
東京女子体育短	1		1
上田女子短	1		1
飯田女子短	1		1

東京電機	1	1	2
東京都市	2		2
東京農業	11	1	12
東京理科	6	12	18
東京薬科	5		5
東京邦	2	1	3
東洋	18	1	19
二松学舎	1		1
日本女子	24	1	25
日本女子	1	2	3
法政	5	4	9
星薬科	2		2
武蔵野	10		10
武蔵野美術		2	2
明星	6		6
明治学院	12	17	29
明治薬科	1		1
明治薬科	2		2
立教	2	9	11
立正	1		1
早稲田	5	2	7
麻布	3		3
神奈川	5		5
神奈川工科	1		1
関東学院	2		2
横浜美術	1		1
新潟医療福祉	2		2
新潟青陵	1		1
金沢工業	2		2
山梨学院	1		1
佐久	1		1
諏訪東京理科	6		6
長野保健医療	1		1
長野野	1		1
常葉	3	1	4
中京		1	1
日本福祉		2	2
藤田保健衛生	2		2
名城	2		2
同志社		1	1
立命館	2	4	6
龍谷	2		2
関西		1	1
近畿	2		2
大阪芸術	1		1